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ЗвУКи и БУКвЫ

В русском алфавите содержится 33 бук-
вы: Аа Бб Вв Гг Дд Ее Ёё Жж Зз Ии йй 
Кк Лл Мм Нн Оо Пп Рр Сс Тт уу Фф хх 
цц чч Шш Щщ ъ ыы ь Ээ Юю Яя

Из них — 
21 согласная: Бб Вв Гг Дд Жж Зз йй 

Кк Лл Мм Нн Пп Рр Сс Тт Фф хх цц чч 
Шш Щщ 

10 гласных: Аа Ее Ёё Ии Оо уу ыы Ээ 
Юю Яя

и две буквы, которые не обозначают ни-
каких звуков — твёрдый знак ъ и мягкий 
знак ь.

21 согласная буква образует 36 согласных 
звуков. 10 гласных букв образуют 6 глас-
ных звуков.
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Гласные звуки

В русском языке всего 6 гласных звуков: 
[а], [о], [у], [и], [э], [ы].

Гласные звуки бывают ударными и без-
ударными. Ударение может менять значе-
ние слова:

за2мок — замо2к
му2ка — мука2

Согласные звуки

Согласные звуки делятся на твёрдые 
и мягкие, а  также на глухие и звонкие. 
Мягкость обозначается как [б’].

Звонкие согласные образуются при по-
мощи голоса и шума, а глухие — при 
помощи шума. Выделяются сонорные 
(«звучные») согласные [л], [м], [н], [р]. 
При их образовании голос преобладает 
над шумом.

Всегда мягкими являются звуки [й’], [ч’] 
и [щ’].

Всегда твёрдыми являются звуки: [ж], 
[ш] и [ц].
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согласные звуки

звонкие глухие
парные
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Остальные звуки являются мягкими, 
если сразу за ними следуют гласные буквы 
е, ё, и, ю, я или ь, и твёрдыми, если за 
ними следуют другие гласные и согласные.

Звонкие согласные звуки могут оглу-
шаться, а глухие — озвончаться:
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звонкие

оглушаются

1. В конце  сло-

ва: хлеб [хл‘эп]

2. Перед глухи-

ми согласными: 

ложка [ло2шка] 

не оглушаются 

(всегда 

звонкие)

й, л, м, н, р
майка, бал, 

конфета, 

варка

глухие

озвончаются

перед звонки-

ми согласными:

отбой [адбо2й]

не озвонча-

ются (всегда 

глухие)

х, ц, ч, ш, щ
хлыст, шлем

Для проверки правописания соглас-
ной в корне нужно изменить слово 
или подобрать такое однокоренное 
слово, где после проверяемой соглас-
ной стоит гласная или согласные л, 
м, н, р: 

дуб — дубы 
круг — круглый
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Мягкий знак ь

Мягкий знак ь обозначает мягкость 
предшествующего согласного:

кон [кон] — конь [кон’]

После согласных ж, ш буква ь мягкости 
не обозначает:

рожь [рош]
мышь [мыш]

Разделительный ь пишется:
• ƁŷƂŷŶ ųƅżŴŲžź е, ё, и, ю, я: портье- 

ра, курьёзный, лисьи, вьюга, бурьян;
• ƁŷƂŷŶ ųƅżŴƀŻ о в некоторых заим-

ствованных словах: бульон, павильон, по-
чтальон, синьор;

• ƁƀƃŽŷ ƃƀŵŽŲƃſƍƇ: ƁƀŽьза, возьми. 

После букв ж, ш, ч, щ мягкий знак ь 
пишется на конце существительных жен-
ского рода (мышь, рожь) и не пишется 
на конце существительных мужского рода 
(грач, ёж).
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Твёрдый знак ъ

Твёрдый знак ъ пишется:
• ƁƀƃŽŷ ƁƂźƃƄŲŴƀż ſŲ ƃƀŵŽŲƃſƅƐ ź ƁŷƂŷŶ 

гласными е, ё, ю, я: объезд, съел, подъём, 
изъявить.

Фонетический разбор слова

1. Произнести слово, разделить слово 
на слоги, назвать количество слогов, ука-
зать ударение.

2. Назвать и записать все буквы слова.
3. Для каждой буквы указать соответ-

ствующий ей звук.
4. Дать характеристику каждого звука 

слова:
— гласные звуки (ударный / безудар-

ный);
— согласные звуки (звонкий / глухой 

(парный /  непарный), твёрдый / мягкий 
(парный / непарный)).

5. Определить количество букв и звуков 
в слове.
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